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Местное самоуправление. Будущее – за ТОСами 
 
      О развитии местного самоуправления на территории города Данилова, 
городских  проблемах  и  возможностях  их  решения,  о  работе 
администрации города в 2011 году и перспективах пойдет речь в интервью 
газете  «Мой  Данилов»  главы  городского  поселения  Данилов  Дмитрия 
КАМКИНА. 
 
     ‐ Дмитрий Иванович, 2011 год был сложным для всех поселений. Как сложилось исполнение 
бюджета в городе? Какие статьи доходов и расходов оказались явно недостаточны? 
    ‐ Исполнение бюджета по собственным доходам в течение  года шло напряженно, но в целом 
неплохо.  Снижение  собственных  доходов  было,  но  оно  связано  с  изменениями  в  налоговом 
законодательстве.  Теперь  земельный  налог  и  налог  на  имущество  физических  лиц 
налогоплательщики будут оплачивать один раз в год в ноябре, а окончательный расчет ‐ в марте 
следующего года.  
    ‐  То  есть  налоги  за  2011  год  поступят  в  бюджет  города  только  в  ноябре  2012  года,  а 
окончательный расчет будет в марте 2013 года? 
    ‐ Именно так. И это создает напряжение в работе. Финансирование многих мероприятий может 
сдвинуться  на  последний  квартал,  а  это  чревато,  ‐  есть  виды  работ,  которые можно  выполнить 
только в летние месяцы. Кроме того, часть населения оплачивает налоги несвоевременно. Так, на 
конец  2011  года  задолженность  населения  города  по  оплате  земельного  налога  и  налога  на 
имущество  прошлых  периодов  составляла  более  1,5  миллиона  рублей!  А  ведь  бюджет  города 
является бездотационным, мы живем на собственные доходы. Что соберем, на те деньги и будем 
исполнять полномочия по содержанию и ремонту дорог,  улиц,  тротуаров, парков, площадей, по 
уличному освещению и многому другому. Меньше доходов – меньше и расходов. Сегодня люди 
очень хорошо знают свои права, но про обязанности часто забывают.  
     ‐ 11 ноября в Хабаровске на заседании Президиума Госсовета по вопросам повышения роли 
регионов в модернизации экономики Президент России Дмитрий Медведев обещал сместить 
распределение  бюджетных  средств  в  пользу  регионов  и  муниципалитетов.  Формируя 
бюджет  2012  года,  город  Данилов  почувствовал  эти  меры?  Где‐то  прибыло  средств? 
Может быть, появились дотации? 
    ‐  Вопросы  в  Хабаровске  рассматривались  актуальные  и  очень  важные  для  дальнейшего 
динамичного развития  страны. Но,  как я понял, речь шла о перспективах,  о будущем,  а нам эти 
изменения необходимы сегодня. Формируя бюджет города на 2012  год,   мы никаких перемен к 
лучшему  не  почувствовали.  Дотаций  не  прибыло.  А  вот  доходная  часть  бюджета  наоборот 
убавилась.  В  2011  году  Правительством  Ярославской  области  была  принята  новая  методика 
кадастровой  оценки  земли,  в  результате  которой  земля  подешевела,  как  следствие  –  снизился 
объем налоговых поступлений. Если до 2012 года земельного налога в бюджет города поступало 
более  18  миллионов  рублей,  то  в  2012  году  получим  только  12  миллионов.  Если  собственных 
доходов  в  целом  в  2011  году  мы  получили  33,5  миллиона  рублей,  то  за  2012  год  планируем 
получить только 30 миллионов рублей.  



    ‐  То  есть  полностью  перекрыть  другими  налогами  выпадающие  доходы  по  земельному 
налогу не получается? Чем это может грозить городу? 
    ‐  При  росте  тарифов  на  все  виды  энергоресурсов,  товары  и  услуги  мы  будем  вынуждены 
пропорционально  сократить  расходы  на  содержание    города:  дорог,  улиц,  тротуаров,  уличное 
освещение,  вывоз  снега,  расходы  на  управление  и  т.  д.  Это,  в  свою  очередь,  может  вызвать 
снижение качества услуг по этим видам работ.  
      Единственная  отдушина  в  том,  что  с  этого  года  заработает  дорожный  фонд,  и  мы  получим 
дополнительно из областного бюджета более 11 миллионов рублей дотаций на ремонт дорог, в 
минувшем году эта дотация составляла всего 3,5 миллиона. 
     ‐  Каковы  главные  статьи  доходов  городского  бюджета?  И  есть  ли  у  нас  резервы  на 
главных направлениях? 
    ‐  Главными  доходными  статьями  являются  10  процентов    налога  на  доходы  физических  лиц 
(НДФЛ) и земельный. Резервы есть, но в перспективе.  
    ‐ Поясните, пожалуйста. 
    ‐  В  городе  завершаются  работы  по  межеванию  земли  под  многоквартирными  домами.  А 
поскольку  в  ближайшее  время  будет  введен  единый  налог  на  недвижимость  (то  есть  налог  за 
землю  и  налог  на  имущество  будут  объединены  в  один),  то  бюджет  получит  дополнительный 
источник доходов.  
     Второй источник – своевременная регистрация вновь построенных домов, магазинов и прочих 
построек. Если новостройка сдана и зарегистрирована – в бюджет начинают поступать налоги. А 
наше  законодательство  позволяет  собственникам  тянуть  с  регистрацией  собственности.  Как 
только  брешь  в  законодательстве  будет  закрыта,  так  в  бюджет  пойдут  дополнительные 
поступления. 
     Третий  момент.  У  нас  многие  пенсионеры  имеют  по  несколько  квартир,  машин,  другого 
имущества,  которое  на  самом  деле  им  не  принадлежит.  Просто  некоторые  предприниматели 
таким образом уходят от налогообложения, переписывая свое имущество на родителей, бабушек 
и дедушек. Это тоже законотворческие изъяны, и есть надежда, что конец этому будет положен. 
     Четвертое.  Мы  ежегодно  предоставляем  льготы,  предусмотренные  федеральным 
законодательством,  в  результате  чего  ежегодно  выпадает  более  7  миллионов  рублей.  Не  все 
льготы оправданны, поддерживать население можно и другими способами. 
     И наконец, необходимо усилить работу по повышению собираемости налогов. Сегодня уровень 
собираемости составляет более 80 процентов, но не 100. Это резерв. Мы выверяем базы данных, 
выявляем неплательщиков. 
     ‐  Можно  ли  назвать  бюджет  поселения  бюджетом  развития,  или  речь  идет  лишь  о 
решении неотложных задач? 
     ‐  Денег  всегда  не  хватает.  На  уличное  освещение,  например,  расходуем  около 20  процентов 
собственных  доходов  бюджета.  Хотелось  бы  больше  средств  направлять  на  ремонт  дорог  и 
тротуаров,  объектов  коммунальной  инфраструктуры.  Нет  возможностей.  Поэтому  и  говорить  о 
бюджете  развития  нельзя.  Речь  идет  только  о  решении  неотложных  задач  и  не  более.  При 
передаче полномочий поселениям необходимые денежные средства так и не передали.  
     ‐ Где же выход? 
     ‐  Мы  активно  участвуем  в  реализации  на  территории  города  региональных  и  федеральных 
программ развития, что позволяет привлечь финансовые средства соответственно федерального и 
регионального  бюджетов.  Правда,  деньги  выделяются  при  условии  обязательного 
софинансирования  из  местного  бюджета.  В  минувшем  году  по  отдельным  программам 
софинансирование  достигало  50  процентов.  Например,  нам  дают  500  тысяч  рублей,  ‐  и  мы 
должны  выделить  такую  же  сумму.  А  если  своих  средств  не  находим  на  софинансирование, 



значит,  нам  не  дают  и  из  области.  Иногда,  чтобы  хоть  какую  ‐  то  дополнительную  копейку 
привлечь, приходится экономить на решении текущих задач.  
    ‐ В каких программах участвует город? 
    ‐ В программе капитального ремонта многоквартирных домов по федеральному закону №185‐
ФЗ,  например.  За  последние  годы  отремонтировано  более  60  домов.  Работа  продолжится  и 
нынче.    Совместно  с  районом  софинансируем  программу  расселения  из  ветхого  и  аварийного 
жилищного фонда. По областной целевой программе «Чистая вода» ремонтируем существующие 
водопроводные сети и строим новые, ведем ремонт канализации и многое другое. 
     ‐  Дмитрий  Иванович,  одна  из  главных  городских  проблем  –  дороги.  Автовладельцы 
платят большие налоги, а ездить по улицам малых городов по‐прежнему трудно. 
    ‐  Транспортный налог полностью поступает  в  областной бюджет. На основании действующего 
законодательства с 2012 года в субъектах федерации созданы дорожные фонды. У нас средствами 
дорожного фонда распоряжается департамент дорожного хозяйства и транспорта правительства 
Ярославской области. В этом году в район поступит более 60 миллионов рублей, из них, как я уже 
сказал, более 11 миллионов выделено на ремонт дорог города, остальная сумма уйдет в сельские 
поселения. 
     ‐ Втрое больше, чем всегда, но все равно крохи. Когда же в городе начнется достаточное 
дорожное строительство? 
     ‐  Сложно ответить. В городе 65 километров дорог, из которых 32 ‐ с твердым покрытием и 33 ‐ 
грунтовые. Сейчас мы планируем поэтапно вести ремонт существующих дорог от центра к нижним 
улицам в асфальте и ремонт второстепенных (грунтовых) дорог в щебеночном исполнении. Наша 
задача  в  ближайшие  годы  привести  в  проезжее  состояние  все  дороги.  И  затем  приступить  к 
реконструкции  асфальтовых.  С  этого  года  ремонт  дорог  с    твердым  покрытием  будет 
производиться в комплексе. 
    ‐ Как это? 
    ‐  Асфальтирование  дороги,  ремонт  или  строительство,  где  это  возможно,  тротуара,  установка 
дорожных  знаков,  нанесение  пешеходной  разметки,  водоотведение,  устройство  плановых 
съездов  во  дворы  многоквартирных  домов  до  красной  линии  –  все  будет  выполняться  в 
комплексе.  
    Ямочный  ремонт  существующих  дорог  будет  проводиться  ежегодно.  Но  всё  очень  сложно. 
Федеральный закон № 94‐ФЗ «О госзакупках» не позволяет ремонтировать дороги оперативно и 
качественно.  Основным  его  требованием  является  аукцион  на  муниципальный  заказ.  Кто  дает 
более низкую цену, тот и выигрывает. О каком качестве выполнения работ можно говорить! 
     ‐  Существуют  ли  приоритеты  в  ремонте  дорог  и  тротуаров,  или  хотя  бы  список 
очередности?  Не  один  год  просят  жители  благоустроить  дороги  на  улицах  Новая, 
Циммервальда, Новорыбинская, Привокзальная и других. Чего ждать жителям этих улиц? 
    ‐ Да, приоритеты существуют. Дорожные работы ведутся поэтапно. Асфальтирование начинаем 
с центра и поквартально спускаемся к нижним улицам. В этом году планируем уложить асфальт и 
отремонтировать  следующие  участки  дорог:  ул.  Циммервальда  (от  Свердлова  до  Луговой),  ул. 
Свердлова  (от  Циммервальда  до  Вятской),  ул.  Ленина  (от  Володарского  до  Петербургской),  ул. 
Кирова (от Ленина до Свердлова) и ул. Земляной вал (от Володарского до Петербургской), общей 
протяженностью 0,9 км.  
     Что касается второстепенных дорог (грунтовых, берутся худшие из худших), проводим ремонт в 
щебеночном  исполнении.  За  последние  годы  были  отремонтированы  дороги  на  улицах 
Дубравная,    Менделеева,  Молодежная,  Спортивная,  Первомайская,  переулки  Мелиораторов  и 
Раменский. Это 2,5 из 33 километров второстепенных дорог. В плане на этот год  ‐ ремонт дорог на 
улицах  Мелиораторов,  Новая,  Полевая,  Северная  и  в  Депутатском  переулке,  общей 



протяженностью  1,9  км  при  условии,  если  хватит  средств,  не  хватит  ‐  какие‐то  улицы  могут 
перейти    на  2013  год.  Окончательное  решение  будет  принято  после  прохождения 
государственной  экспертизы  проектно‐сметной  документации  на  ремонт  этих  участков  дорог.  В 
ближайшие три года планируется ремонтировать по 3 км дорог ежегодно.  
     ‐  Дмитрий  Иванович,  внутридворовые  территории  –  зона  ответственности 
собственников  жилья.  Однако  они  доведены  до  такого  состояния,  что  без  помощи 
государства здесь не управиться.  Похоже, это начали понимать и на федеральном уровне? 
     ‐  Да,  существует  Указ  Президента  РФ  «О  благоустройстве  внутридворовых  территорий  и 
въездов к ним». В прошлом году все деньги ушли на город Ярославль. Нынче департамент ЖКХ и 
инфраструктуры правительства Ярославской области  запросил расчеты потребности финансовых 
средств,  необходимых  для  приведения  в  надлежащий  вид  наших  дворовых  территорий  на 
ближайшие  три  года.  Мы  произвели  расчет  и  направили  запрос  на  выделение  более  45 
миллионов  рублей,  в  том  числе  10  миллионов  ‐  на  2012  год.  Например,  чтобы  благоустроить 
внутридворовую территорию 55 квартала, необходимо более 6 миллионов рублей. Деньги будут 
выделены  опять  же  при  условии  нашего  софинансирования.  Когда  они  придут  и  в  каком 
количестве,  сказать  трудно.  Поэтому  я  не  советовал  бы  собственникам жилья  расхолаживаться. 
Дворовые территории надо беречь.   
     ‐ Как будет работать нынче 185‐ФЗ, то есть государственная поддержка капитального 
ремонта  многоквартирных  жилых  домов?  Преодолены  ли  сопротивление  жителей,  а 
главным образом, наша инертность в решении таких жизненно важных вопросов? 
     ‐ Действие федерального закона № 185‐ФЗ «О Фонде содействия реформированию жилищно‐
коммунального хозяйства» продлено до 2015 года, а это значит, что мы продолжаем участвовать 
и работать в этой программе. На 2012 год нам выделено около 6 миллионов рублей. Проведены 
собрания собственников многоквартирных домов ‐ претендентов на капремонт. Критерии отбора 
очень жесткие, поэтому какие дома попадут в программу, ‐ сказать трудно. Комиссия анализирует 
поступившие  документы  и  по  баллам  определяет  шансы  каждого  дома.  Контроль  со  стороны 
Фонда  очень  жесткий.  Вся  информация  по  каждому  заявителю  заносится  в  специальную 
программу и размещается в интернете на сайте Фонда. 
    Увы,  собственники  не  понимают,  или  не  хотят  понять,  что  в  данный  момент  они  хозяева 
положения,  и  весь  ремонт  многоквартирных  домов  должен  проводиться  под  их  строгим 
контролем. Они должны сами выбирать на конкурсной основе подрядчиков,  сами оплачивать и 
принимать работы, подписывать акты выполненных работ. Деньги через администрацию города 
транзитом  проходят  прямо  в  товарищество  собственников  жилья  (ТСЖ).  Поэтому  когда  после 
ремонта  многоквартирных  домов  граждане  начинают  жаловаться  на  подрядчиков,  это  трудно 
понять. Как же вы контролировали, за что деньги платили?  В городе в настоящее время 15 домов 
признаны  аварийными  и  2  ‐  не  соответствующими  требованиям,  предъявляемым  к  жилым 
помещениям. 
    ‐  Сегодня  на  администрации  поселений  возложена  задача  по  обеспечению жильем  семей 
участников  войны  и  тружеников  тыла,  нуждающихся  в  улучшении  жилищных  условий? 
Ситуация в целом в России напряженная,  есть  случаи,  когда ветераны,  имеющие право на 
приобретение  благоустроенной  квартиры,  не  успели  получить  сертификаты,  умерли.  На 
что  надеяться  тем,  кто  ждет?  На  встрече  с  населением  губернатор  сказал,  что 
ежемесячно число претендентов на сертификаты растет. Но как оно может расти, когда 
ветераны уходят! 
    ‐ Уходят… У нас сняты с учета 14 ветеранов, 12 их них не дожили до благоустроенной квартиры, 
за  них  очень  обидно.  Но  изменить  эту  ситуацию  можно  только  на  федеральном  уровне.  Все 
зависящее от нас мы сделали. 155  семей участников войны и  тружеников  тыла, нуждающихся в 



улучшении жилищных условий, взяты на учет. Из них получили сертификаты и приобрели жилье в 
2010 году 92 ветерана, в 2011 году только 5. Сейчас наметился некоторый сдвиг, поступило еще 25 
сертификатов для  ветеранов,  вставших на  очередь до 2  декабря 2010  года.  В  очереди остаются 
еще 19 человек. Я уверен, что до 9 мая этого года всем ветеранам будут выданы сертификаты для 
приобретения благоустроенного жилого помещения. 
     Кроме  федеральной,    существует  областная  программа  «О  государственной  поддержке 
отдельных  категорий  граждан  по  проведению  ремонта  жилых  помещений  и  (или)  работ, 
направленных  на  повышение  уровня  обеспеченности  коммунальными  услугами,  на  2010‐2013 
годы».  94  ветерана,  подавшие  заявки  на  ремонт  помещений,  после  обследования  жилищных 
условий  были  поставлены  на  очередь.  За  2011  год    улучшили  условия  проживания  в  рамках 
данной программы 63  ветерана из семидесяти оставшихся в  списке.   24  ветерана исключены из 
списков, в том числе 16 поставлены на учет, как нуждающиеся в жилых помещениях, 8 ветеранов ‐ 
в  связи  со  смертью.  При  наличии  средств  на  финансирование  данной  программы  мы  сможем 
завершить ремонт до 1 апреля.  
     ‐  Дмитрий  Иванович,  что  у  нас  происходит  в ЖКХ?  Жители  города  запутались,  где  чьи 
объекты, где чьи полномочия? 
     ‐  С  1  января  2011  года  город  исполняет  все  полномочия  в  полном  объеме,  в  том  числе  и  в 
жилищно‐коммунальной  сфере.  Для  этого  нам  переданы  улицы  города  с  тротуарами  и 
насаждениями,  2  бани,  центральная  котельная  на  ул.  Заводской,  модульная  котельная  у  дома 
газовиков,  которая  в  настоящее  время  законсервирована,  ливневая  канализация  на  улицах 
Володарского, Карла Маркса и Циммервальда, водопроводные сети в поселке агропромэнерго, на 
ул. Южной, по улицам Набережная от водозабора на Горушке и Ленина, водонапорные башни в 
поселке  агропромэнерго,  на  ул.  Ярославской  у  базы  ООО  «Водник»,  на  ул.  Южной.  На  ул. 
Коммунальной    нам  передали  одну  скважину  и  2  скважины  пробурены  нами  по  программе 
«Чистая  вода».  Все  остальное  находится  в  собственности  акционерного  общества  ОАО 
«Даниловское ЖКХ», а 100 процентов акций ‐ у района.  
     ‐ Вы находите это нормальным? 
     ‐  Конечно,  нет!  Городу  переданы  полномочия  в  части  ЖКХ,  это  организация    (то  есть 
осуществление  исполнительно‐распорядительных  функций)  в  границах  поселения  электро‐, 
тепло‐, газо‐ и водоснабжения населения, водоотведения, снабжения населения топливом. Как я 
уже  говорил,  вкладываем  бюджетные  средства  в  ремонт  водопроводных  сетей,  которые 
находятся  в  акционерной  собственности,  а  отремонтированные  участки  поставить  на  баланс  не 
можем. Хотя, ремонтируя водопроводные сети, заменяя аварийные участки, делаем благое дело, 
обеспечиваем  безаварийное  снабжение  города  водой.  Все  это  и  многое  другое  создает 
определенные трудности в реализации полномочий.  
     ‐  Как  Вы  мягко  сказали:  определенные  трудности...  А  по‐моему  это  создание  условий, 
когда ни собственник, ни распорядитель не заинтересованы вкладывать деньги в объекты 
ЖКХ.  Собственнику  не  особо  важно  делать  это,  потому  что  за  снабжение  несет 
ответственность  распорядитель.  А  распорядителю  не  резон  вкладывать  деньги  в  не 
принадлежащую  ему  собственность.  Государство  не  замечает  этой  ненормальной 
ситуации? 
     ‐ В конце года Государственная Дума РФ приняла Закон «О водоснабжении и водоотведении», 
основная часть  которого вступает в силу с 1 января 2013 года, а вот статья 9 этого закона вступает 
в действие с 1 января 2012 года. Пункт 1‐й гласит, что объекты централизованных систем горячего 
водоснабжения, холодного водоснабжения и водоотведения, находящиеся в государственной или 
муниципальной  собственности,  не  подлежат  отчуждению  в  частную  собственность,  за 
исключением приватизации бывших МУПов. А   пункт 2  говорит о том,  что увеличение уставного 



капитала  (за  счет  ремонтов  и  строительства)  допускается  только  при  условии  сохранения  в 
государственной  или  муниципальной  собственности  акций  в  размере  не  менее  50  процентов 
голосов  плюс  одна  акция,  долей  в  размере  не  менее  50  процентов  плюс  один  голос.    Нельзя 
исполнять в полном объеме полномочия в этом направлении, не имея на балансе имущества. 
    ‐  К  чему  приводит  эта  неразбериха,  потребители  жилищно‐коммунальных  услуг 
замечают. Например, волнующий банный вопрос…Он как‐то разрешился?  
    ‐ Не вполне. Есть определенные проблемы. Нам передали в собственность только стены бань и 
котельных. Все имущество и оборудование принадлежит акционерному обществу ЖКХ. Возникли 
проблемы с печами в городской бане,  ‐ пришлось изыскивать средства и ремонтировать за счет 
городского бюджета, так же и в заводской бане: вышел из строя котел ‐ пришлось приобретать его 
за  счет  бюджета  города  и  ставить  себе  на  баланс.  Вот  такая  чехарда  с  имущественным 
комплексом.  
    В настоящее время конкурс на предоставление банных услуг выиграл частник. И мы ожидаем, 
что качество их улучшится и будет более соответствовать современным запросам граждан. 
     ‐ Для города было большим шоком, что по 14 показателям из 15 очистные сооружения не 
соответствуют  объектам  данного  типа,  разрешенным  к  эксплуатации.  Когда  тайное 
стало явным, проблема очистных стала проблемой города? 
     ‐ Именно так. Очистные сооружения тоже находятся в собственности ОАО «Даниловское ЖКХ», 
а  100  процентов  акций  ‐  у  района.  Возникли  проблемы  с  очистными  сооружениями,  ‐  город 
занимайся,  это  ваши полномочия. Мы не отказываемся и  занимаемся  совместно  с районом. Но 
получается  парадокс:  на  территории  очистных  сооружений,  которые  нам  не  принадлежат,  мы 
построим свои площади и зарегистрируем свое право собственности (?) Все проблемы решаемы, 
но  требуют определенных усилий.   Намного легче было бы решать все  вопросы в отрасли ЖКХ, 
если бы в муниципальной собственности города находилась часть имущества или определенный 
пакет акций. 
    ‐  Дмитрий  Иванович,  позвольте  перейти  к  более  приземленным  проблемам  –  уборке 
города.  Сейчас  все  более‐менее  нормализовалось,  а  вот  в  начале  зимы  было  чувство,  что 
город  не  справляется.  Что  это  было?    Отсутствие  денег,  ответственного  подрядчика, 
другое?  
    ‐  Все  проблемы  с  уборкой  улиц  и  дорог  возникают  из‐за  федерального  закона  №94  ФЗ  «О 
размещении заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных 
и муниципальных  нужд». Мы  определяем  цену  контракта  по  циклам  на  определенный  период 
времени  и  выставляем  на  торги.  По  закону  аукцион  выигрывает  та  организация,  которая  дает 
минимальную цену. С фирмами, давшими самые низкие цены, мы и работаем.  
     Но  сказать,  что  в  этом  году  дороги  города  стали  убираться  хуже,  нельзя.  Просто  зима  такая 
выдалась  своеобразная:  и  оттепель  с  дождем,  и  снег,  и  мороз.  Всё  это  создает  определенные 
трудности в уборке, появляются колеи. Но трудности первого месяца преодолены. Коллектив ОАО 
«Даниловское ЖКХ», который работает на основных дорогах, справляется с поставленной задачей 
успешно. Второстепенные дороги города в этом году убирает частный предприниматель, и тоже 
особых  нареканий  нет.  Были  проблемы  с  уборкой  внутридворовых  территорий  и  въездов  во 
дворы.  Но  мы  решили  этот  вопрос  с  управляющей  компанией,  которая  и  должна  убирать 
дворовые территории.  
    Денежные средства на уборку города есть. И если муниципальные контракты будут выполнены 
досрочно, то мы проведем дополнительные конкурсы. Только нужно иметь в виду, что весь снег 
из  города мы  вывезти  не  сможем,  здесь  и  бюджета  не  хватит.  Поэтому  ставим  задачу  очищать 
город в пределах разумного: снег будет вывозиться из центра города и с перекрестков.  



     Имеются проблемы  с  уборкой  тротуаров в центре  города,  в  парках,  скверах,  у  памятников. И 
мы,  проанализировав  работу  подрядных  организаций  и  затраты,  пришли  к  выводу:  чтобы 
оперативно  решать  вопросы  уборки  города  и  летом,  и  зимой,  нам  будет  дешевле  создать  и 
содержать  группу  работников,  введя  их  в  состав МУ  «Управление  городского  хозяйства».  Так  и 
сделаем. 
    ‐  Труднее  заставить  разгребать тротуары жителей  частных  домов.  Какие  механизмы 
понуждения существуют сегодня для этого? 
    ‐  Согласен,  большая  часть  собственников  домов  и  помещений  вообще  не  ведет  расчистку 
тротуаров.  Все  отвыкли  исполнять  свои  обязанности  по  содержанию  прилегающих  территорий. 
Между  тем,  в  Правилах  содержания  города  говорится,  что  в  обязанности  собственников, 
арендаторов  учреждений,  организаций,  домовладельцев  входит  обязательная  уборка 
прилегающей  территории  по  периметру  до  проезжей  части  дороги  и  в  пределах  границы 
земельного  участка.  Это  не  новшество,  так  было  всегда.  Но  в  какой‐то  момент  привычка  была 
утрачена.  Конечно,  легче  снять  трубку  и  позвонить:  «Уберите!»,  «Почистите!»  А  кто  должен 
убирать?  
    ‐ Ну, не хотят! Какой выход? 
    ‐  Выход  всегда  есть.  Если  собственники  не  хотят  убирать  свою  территорию,  ‐  пожалуйста,  мы 
сделаем  расчет  по  затратам  уборки  на  1м2  тротуаров  с  прилегающей  территорией  и  будем 
выставлять  счета,  а  на  собранные деньги  привлечем  людей  и  организации,  которые  готовы  эти 
виды работ выполнять. К счастью,  сегодня есть примеры, когда у частных домов, организаций и 
учреждений ведется круглогодичная уборка территории без напоминаний. 
     ‐ Как идет работа по организации вывоза твердых бытовых отходов  (ТБО)  из частного 
сектора? 
     ‐  Вывоз  ТБО  из  частного  сектора  осуществляет  ООО  «Софтпак».  В  2011  году  сменился  его 
собственник,  и  работа  заметно  улучшилась.  Снова  стало  расти  количество  заключенных  с 
населением договоров,  сегодня  их  более  тысячи  (для  сравнения,  в 2010  году  было менее 800). 
Намного меньше стало стоять пакетов с мусором на обочинах дорог, соблюдаются графики сбора 
ТБО от частного сектора. С приходом нового руководства в арсенале «Софтпака» появилась новая 
спецмашина. Но это для города капля в море. С мая 2012 года вступят в действие новые правила 
благоустройства, озеленения и содержания города, в которых к населению будут предъявляться 
более  жесткие  требования  по  содержанию  прилегающей  территории,  зданий,  фасадов  и 
сооружении, в том числе по вывозу ТБО. Надеемся, что эти меры будут эффективны. 
    ‐  Очень  часто  граждане  предъявляют  претензии  к  МУ  «Городское  хозяйство».  На  ваш 
взгляд,  насколько  полно  оно  справляется  со  своими  обязанностями  и  в  каком  состоянии 
держит городское хозяйство? Каковы сегодня объемы его работ и перспективы развития? 
    ‐  Охарактеризовать  работу  МУ  «Управление  городского  хозяйства»  сложно.  Его  функции 
разноплановые:  это  зимнее  и  летнее  содержание  городских  улиц,  парков,  площадей,  ремонт 
дорог  и  улиц,  уличное  освещение,  содержание  не  приватизированного  жилищного  фонда, 
организация капитального ремонта жилищного фонда по 185 федеральному закону, реализация 
программы  «Чистая  вода»,  ремонт  и  строительство  существующих  водопроводных  систем  и 
систем  водоотведения,  вырубка  и  посадка  деревьев,  отлов  бродячих  собак,  рассмотрение 
письменных  обращений  граждан  по  всем  направлениям  работы  и  наконец  ‐  содержание 
кладбища.  Но  и  это  не  полный  перечень  работ,  которые  ведет  коллектив  работников  МУ 
«Управление городского хозяйства».  
     Здесь важно понимать, что как городской бюджет профинансирует эти работы, так Управление 
их и выполнит. А денег катастрофически не хватает, поэтому городское хозяйство, можно сказать, 
постоянно работает в авральном режиме. Хочется сделать больше, а возможностей нет.  



      При  наличии  столь  разнообразных  направлений  в  работе,  их  определенной  новизне  и 
сложности  проблемы  были,  есть  и  будут,  но  городское  хозяйство  решает  их.  Коллектив 
учреждения стабильный, молодой, им все по плечу. 
     О ближайших перспективах МУ «Управление городского хозяйства» я уже говорил,  ‐ вводим в 
штат  рабочих  по  городу,  тем  самым  ликвидируем  затраты  на  конкурсы  и  соответственно 
повышаем  качество  проводимых  работ  и  управляемость.  В  настоящее  время  прорабатывается 
вопрос о приобретении многофункциональной спецтехники по уборке парков, площадей и улиц. 
Это  необходимо.  Дедовскими  методами  долго  не  проработаем,  да  и  потребности  населения 
сегодня значительно выше,  чем,  скажем, 10 лет назад. Совместно с районом решается вопрос о 
приобретении  для  города  через  областную  программу  измельчителя  древесных  сучьев,  что 
снимет ряд проблем по вывозке и утилизации спиленных деревьев.  
      Что  же  касается  отдаленных  перспектив,  то  они  связаны  с  развитием  местного 
самоуправления, которое будет ставить перед этой городской службой новые задачи и побуждать 
искать пути их решения.  
     ‐ Вы говорите о развитии местного самоуправления. Но денег в поселениях как не было, 
так и нет, государство не шибко жалует местное самоуправление. Какие же перспективы 
Вам видятся?  
    ‐ Федеральный закон № 131‐ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» действует на всей территории России, но вот подходы к его реализации в 
каждом субъекте федерации (области) разные. Полномочия передали, а про деньги забыли. При 
этом  с  высоких  трибун  от  первых  лиц  страны  мы  слышим,  что  на  местах  не  хотят  заниматься 
решением  проблем  по  созданию  нормальных  условий  для  проживания  граждан.  Это  вызывает 
недоумение. И  только В.  В. Путин,  отвечая в прямом эфире на вопросы журналистов и  граждан 
России, впервые на всю страну сказал, что да, полномочия на места передали, а денег у них нет, и 
что  необходимо  кардинальным  образом  решать  эту  проблему.  И  состоявшееся  в  конце  года 
заседание  Госсовета  по  вопросу  передачи  части  полномочий  и  финансовых  средств  на  места 
вселяет надежду и уверенность.  
      ‐  А  не  боитесь,  что  на  вашу  надежду  и  уверенность  региональная  политика  свою 
резолюцию наложит?  
     ‐ 27 января в Правительстве области состоялся VI съезд муниципальных образований области, 
на  котором  прошел  деловой  конструктивный  разговор  о  дальнейшем  развитии  местного 
самоуправления  в  Ярославской  области.  Съезд  прошел  в  новом  формате.  В  начале  прошли 
круглые  столы  по  4  направлениям,  где  открыто  обсуждались  назревшие  проблемы  во 
взаимоотношениях государства и местного самоуправления, районов и поселений при передаче 
имущества,  ЖКХ,  АПК,  развития  местного  самоуправления  и  многие  другие  вопросы.  Затем 
состоялось  открытие  съезда,  на  котором  выступил  губернатор  Ярославской  области  Сергей 
Алексеевич  Вахруков.  Он  признал  перекосы  во  взаимоотношениях  с  муниципальными 
образованиями  поселений  со  стороны  управлений  и  департаментов  правительства  области  и 
пообещал  в  корне  изменить  политику  области  в  этом  направлении.  Губернатор  дал  поручения  
руководителям  управлений и департаментов  области    подготовить  предложения  по  улучшению 
этой  работы.  Управлению  по  МСУ  были  даны  указания  сформировать  из  представителей 
муниципальных  образований  области  две  комиссии  по  выработке  предложений  о  внесении 
изменений  в  регламент  работы  правительства  и  по  вопросам  финансового  обеспечения  и 
реализации программ.  Словом, есть надежда, что нас услышали, что изменения будут.  
    ‐ Дай Бог! А пока жители маленьких городов ждут внимания власти, они, глядишь, и сами 
научатся  самоуправляться.  На  ваш  взгляд,  насколько  реально  территориальное 
общественное самоуправление в Данилове на уровне дворов и домов? 



    ‐ У нас в городе создано и реально существует территориальное общественное самоуправление. 
В  его  состав  входят  более  100  активистов.  Это  председатели  квартальных,  уличных  и  домовых 
комитетов.  Кроме  того,  наш  город  распределен  на  пять  территорий,  где  избраны  Советы  и 
председатели территориального общественного самоуправления. Это уважаемые и авторитетные 
люди. Мы  обучаем  актив,  ездим  для  обмена  опытом  работы  в  другие  города.  В  прошлом  году 
выезжали в  Галич Костромской области и  посмотрели,  как  работают общественники  там. Очень 
понравилось.  В  свою  очередь  наши  коллеги  из  Галича  летом  этого  года  хотят  привезти  своих 
активистов  в  Данилов.  Обмен  опытом  позволяет  нам  применять  у  себя  самое  интересное  и 
важное. Побывав в Галиче, мы решили по примеру коллег увеличить число территорий в городе с 
5  до  9,  что  должно  дать  положительный  результат.  Расширится  зона  охвата  территориальным 
общественным  самоуправлением,  в  него  будет  вовлечено  большее  количество  активистов, 
процесс пойдет вглубь.  
    ‐ Что на ваш взгляд, сдерживает развитие местного самоуправления? 
    ‐  Низкая  активность  населения,  несмотря  на  то,  что  у  людей  появились  веские  причины быть 
активными и заинтересованными в обустройстве жизни в городе. Более 90 процентов жилищного 
фонда многоквартирных домов приватизировано, появились собственники не только квартир, но 
и общего имущества многоквартирных домов и внутридворовых  территорий.  Сегодня в  каждом 
многоквартирном доме должен быть создан совет, и мы побуждаем к этому население. В работе 
совета должны активно участвовать все жители дома, сами решать вопросы по ремонту дома, его 
содержанию,  благоустройству  дворовой  территории  в  границах  земельного  участка, 
закрепленного  за  данным  домом  при  межевании.  Но  люди  понимают  собственность  слишком 
узко. Никто не думает, что лет через двадцать, а где‐то и раньше, многоквартирные дома начнут 
сыпаться,  значит  коллективно  беречь  их  сегодня,  благоустраивать  –  в  интересах  каждого 
собственника.  За  дверью  квартиры  не  спрячешься,  всё  тебя  коснется.  А  у  нас  как?  Напишут 
жалобу, ‐ нужно сделать столик или вкопать лавочку, ‐ и ждут, что кто‐то придет и сделает, а они 
будут  критиковать и  указывать.  Почему‐то  к  частному дому не приходит мастерить  чужой дядя, 
люди  сами  благоустраивают  свое  жилище,  окашивают  траву,  сажают  цветы,  делают  детские 
площадки, таких примеров в городе стало очень много. Душа радуется, когда видишь ухоженные 
домовладения. Пока остальные люди не поймут, что они хозяева на своей территории, что это их 
владение и им надо о нем заботиться, до тех пор порядка и чистоты в городе не будет. Старо, но 
истина: чисто не там, где убирают, а там, где не сорят. 
     ‐ Вы верите в перспективы территориального общественного самоуправления? 
  ‐ Это одно из  главных направлений в нашей работе,  которое мы будем активно продвигать.  За 
территориальным общественным самоуправлением будущее.  
    ‐  Дмитрий  Иванович,  с  какими  словами  Вы  обратились  бы  сегодня  к  жителям  города? 
Какой помощи от них ждете? Какой надеждой можете поделиться?  
    ‐  Я  бы  хотел  обратиться  к  населению  со  словами  благодарности  и  признательности  за 
поддержку и участие в работах, направленных на благоустройство и чистоту. Повышение уровня и 
улучшение  качества  жизни  людей    без  участия  самих  людей  –  задача  не  реальная.  Большое 
спасибо  тем,  кто  не  стоит  в  стороне  от  решения  общегородских  проблем  ‐  председателям 
квартальных,  уличных  и  домовых  комитетов,  председателям  ТОСов,  просто  неравнодушным 
жителям. Прошу всех активнее участвовать в развитии и благоустройстве своих территорий. 
     Дорогие даниловцы! Никаких перемен в городе не происходило бы, если бы не было главного ‐ 
желания  самих  жителей!  Уверен,  что  все  мы,  каждый  на  своем  месте,  хотим  видеть  Данилов 
уютным, чистым, цветущим. Так давайте и сделаем его таким. Мы сможем.  



     Желаю жителям веры в свои способности,  сил и настойчивости в осуществлении намеченных 
целей.  Пусть  этот  год  станет  одним  из  самых  удачных  для  нас  и  наших  близких,  оправдает 
надежды и порадует новыми позитивными переменами. 
 

Беседу вела Татьяна БЕЛОВА. 
 


